

# 「ディダケー」における聖餐の祈り

小林信雄

(一)

「ディダケー」、正しくは「十一使徒の教訓」*Διδαχὴ τῶν δώδεκα ἀποστόλων*、よりくわしくは「十二使徒を通して諸国民に与えられた主の教訓」*Διδαχὴ κυρίου διὰ τῶν δώδεκα ἀποστόλων τοῖς ἐθνεσιν*は、一般に二世紀に記された文書として、教会に知られていたが<sup>(1)</sup>、長い間その本文は失なわれていた。しかし一八七三年、コンスタンティノポリスでそのギリシャ語本文が発見され、Bryennios がこれを出版した。これは恐らく十一世紀ごろ書かれたものと想定されている。その後この本文はラテン語その他に訳され、またその後断片的な写本も発見された。しかし特筆すべきは、一九二四年にいたって、そのコプト語本文（10·31—11·11）が発見され、C. Schmidt がこれを校訂し、ドイツ語訳と解説を付して出版したことである。<sup>(2)</sup>

このコプト語本文は恐らくギリシャ語からの翻訳と思われるが<sup>(3)</sup>、われわれの主題である「聖餐の祈り」の部分を含んでおり、われわれにとって貴重な参考となる。

一般的に言って、ディダケーの研究は、一九世紀末から今世紀前半にいたるまで、あわめて盛んであったが、それディダケーにおける聖餐の祈り（小林）

以後は、二、三の例外を除き、概説的・啓蒙的なものを別にして、新しい研究の発表は少なくなっている。<sup>(5)</sup> これは一つには、現在用いる資料による歴史的研究は一通り終つたと判断することもできるし、他方ディダケーの教会史的・神学的評価が一応定まつたということもできるであろう。

しかし、ディダケーは、基本的にはなお未解決の謎を含んだ文書である。とくに、死海文書、グノーシス文書等が原始キリスト教の歴史的・思想的背景に新たな光を投げかけている現在、教父文書もそれとの関係で新たな検討を迫られているといつてもよいであろう。われわれが本稿で取り上げる聖餐の祈りに関する部分（主として九、一〇章、および一四章）は、それが新約正典以後われわれが入手しうる恐らくもつとも古いキリスト教聖餐に関する言及の一つであるという事情からしても、原始キリスト教における聖餐伝承の研究にとって、重要な鍵を提供していることは疑いえない。

ディダケーの本文一六章のうち、一〇六章は「二つの道」、すなわち生命の道と死の道に関する教えを内容としている。この部分は、もとユダヤ教の改宗者に対する教訓をキリスト教的に改変した伝承によつていることが、今日一般的に認められている。すなわち「バルナバ書」や「ヘルマスの牧者」との類似が強く、恐らくハルナックが推定したように、一三〇年ごろ書かれたバルナバ書の伝承を受けついだと思われる。<sup>(7)</sup>

つまり、一一六章はそれ自身他の部分から独立して伝承された部分であり、後半の七〇一六章は内容的に言って、一種の教会規則である（七章 バプテスマについて、八章 断食と主の祈り、九・一〇章 ユーカリスティアすなわち聖餐の祈り、一一一三章 職制、一四章 聖日の聖餐、一五章 教職、一六章 終末への待望）。そして Altaner は、この七〇一六章の筆者が、一一六章の「二つの道」のユダヤ・キリスト教的伝承と合せて、全体を編集した著

者であると推定している。<sup>(8)</sup>

このように、ディダケーの内容を二区分で理解するもののに他に、Middletonのように、一～六章（「*いの道*」）、七～一章（生命の道が達成される方法）、二～一～六章（教訓と警告）と三部に分けて理解するものもいる。<sup>(9)</sup> ミドルトンは、この三部がそれぞれ五つ的小部分から成り立っているとしている。

- 第一部 1 生命の道（一章）、2 教えの第二誠（二章）、3 キリスト教的律法（三章）、4 信者の義務（四章）、5 死の道（五・六章）

（このうち第六章は第一部をしめくくって、第一部につなぐ役割を果している）。

- 第二部 1 バプテスマ（七章）、2 断食と主の祈り（八章）、3 晩餐前の祈り（九章）、4 晩餐後の祈り（一〇章）、5 教師・使徒・予言者（一一章）
- 第三部 1 旅のキリスト者（一二章）、2 予言者（一三章）、3 公けの礼拝（一四章）、4 監督・執事（一五章）、5 終りのこと（一六章）

つまりディダケーの著者は、きわめて緻密な構造的手法をもった編集者であることを示しているとミドルトンはのべている。<sup>(10)</sup>

この二区分か三区分かの議論は、われわれの直接の関心である聖餐の祈りを扱かっている九、一〇章と一四章との資料的関連に影響を及ぼすかもしれない。つまり、九、一〇章と一四章とがもし別の伝承に由来するとすれば、後に述べるように、ディダkeeの聖餐に対する理解に大きな影響があることは明らかである。

この問題の手がかりになるのは、巡回伝道者に関する誠めである。彼らは一日までは一つの教会に滞在してもよい

ディダkeeにおける聖餐の祈り（小林）

が、三日以上はいけないという誠めが一一・五と一二・二で重複している。そのさい、一一・五は使徒（この使徒は一一・六で予言者と呼ばれている）に関してであり、一二・二は「主の名において来る者」（一二・一）に関してであるが、一二・一の人たちも一三・一と三との関連で予言者と呼ばれた。従って一章も一二章も共に一種の巡回伝道者として同じものを指すと考えてよからう。この重複をどう解釈するか。一章と一二章とは、もと別の伝承に属すると解するか、あるいは同じ筆者が念をいれて、同じことを二度くりかえして言つたのであらうか。先ほどの内容の紹介からしても、一章と一二章以下とで内容的に重大な相違があるとは思えない。またコプト訳は、一〇・三～一二・一までを含んでいるという事実に鑑みても、一章までと一二章以下とを別の伝承に遡らせるという根拠は乏しいと言わざるをえない。したがつて、九、一〇章と一四章とが、別の伝承に由来するとは、現在のところ言えないようと思う。つまり、両者は同じ状況の下で書かれているといつてよいであろう。

## (二)

以上その内容を概観したディダケーのうち、われわれの当面の課題は、聖餐すなわち「ユーカリスティア」<sup>50</sup>—*zaxphoriat*（九・一）の祈りに関する個所、すなわち九、一〇章およびこれとの関連において一四章である。九章と一〇章とは食事（「あなたがたが満腹した後」一〇・一）によって分たれ、前者は食前の祈り、後者は食後の祈りとなつてゐる。その内容は、

九・二　杯の祈りについて、九・三、四　パンの祈りについて、九・五　指示（バプテスマを受けたもののみがこ

の食事に与かりうる)

10・11 神への賛美 (*eὐχαριστία*)、10・11、四 神の贈物への感謝、10・五 祈願、10・六 指示 (悔改めのすすめとマラナ・サ)

これらの祈りは、ほとんどの研究者が指摘しているように、ラビ文書に見られるユダヤ教の祈りを素材として用いていることは間違いあるまい。

ミドルトンによれば、それを次のように図式化 (図式1) することができる (英訳による)。

つまり、九・11、三はキドウシユと呼ばれる食事の祝福の祈りに、また九・四是アミダードーと呼ばれる毎日三度の祈りに酷似している。10章は、やはりミドルトンによれば、*Birkath-Ha-Mazon* という祈りからといわれている。<sup>(11)</sup>

<sup>(12)</sup> ディベリウスによれば、これらのユダヤの祈りは、ヘブル語のものではなく、ディアスポラがシナゴーグで用いた

ギリシャ訳の祈りに違いない。その例として、10・1の「わかれらの心の中に住う」とか、10・3bの「靈的な食物と飲物」*πνευματικὴν τροφὴν καὶ πότον* という表現があり、これはベニズム・ユダヤ教の精神化あるいは觀念化の傾向を反映するものと考えられる。<sup>(13)</sup>

そしてまた、同じくディベリウスによれば、10・11の感謝の祈りの四つの対象である聖なる名・知・信仰・不死はユダヤの *Birkat-Hassan* の契約・トーラー・規定・生に対応する。<sup>(14)</sup>

さらにミドルトンは、九章の食前の祈りと、10章の食後の祈りとの間には、a 讀美 (九・11と10・11)、b

過去の神のわざと贈物への感謝 (九・三と10・三、四)、c 将来への祈願 (九・四と10・五)、d 誓め (九・五と10・六) というように形式上の対応関係が見られることを指摘している。それを図式化すると図式2のように

ディダケーにおける聖餐の祈り (小林)

(図式 1)

*Didache.*

9:2 We give thanks to thee, our Father, for the holy vine of David thy servant, which thou didst make known to us through Jesus thy servant, to Thee be the glory for ever.

*Didache.*

9:3 And concerning the broken bread, we give thanks to Thee, our Father, for the life and knowledge which thou didst make known to us through Jesus thy servant, to Thee be the glory for ever.

*Didache.*

9:4 As this broken bread was scattered on the top of the mountains and gathered together became one, so let Thy Church be gathered together from the ends of the earth into Thy Kingdom: for thine is the glory and the power through Jesus Christ for ever.

*Birkath Ha-Mazon.*

I

Blessed art Thou, O Lord, our God, King of the Universe, Who feedest the whole world with goodness, with grace and with mercy.

Blessed art Thou, O Lord, Who feedest all.

(M. Berakoth 6:1)

*Kiddush.*

Blessed art Thou, O Lord our God, King of the universe, who createst the fruit of the vine.

*Kiddush.*

Blessed art Thou, O Lord our God, King of the universe, who bringest forth bread from the earth.

(M. Berakoth 4:1)

*The Amidah.*

Sound the great trumpet for our freedom, and lift up the ensign to gather together our exiles, and gather us together from the four ends of the earth. Blessed art Thou, O Lord, who gatherest together the banished of Thy people Israel.

*Didache.*

II (10:3, 4)

Thou, Lord Almighty, ( $\delta\acute{\epsilon}\sigma-\pi\sigma\tau\alpha \pi\alpha\gamma\tau\omega\kappa\rho\acute{\epsilon}\tau\sigma\sigma$ ) didst create all things for Thy name's sake; food and drink Thou didst give men for enjoyment, that they might give thanks to Thee, but to us Thou didst graciously give spiritual food and drink, and life eternal through Thy servant. Before all things we give thanks to Thee that Thou art mighty.

To Thee be the glory for ever.

## II

We thank Thee, O Lord our God, that Thou hast caused us to inherit a goodly and pleasant land, the covenant, the Torah, life and food. For all these things we thank Thee and praise Thy name for ever and ever.

Blessed art Thou, O Lord, for the land and for the food.

## III

Have mercy, O Lord our God, on Thy people Israel, and on Thy city Jerusalem, and on Thy Temple and Thy dwelling-place and on Zion Thy resting-place, and on the great and holy sanctuary over which Thy name was called, and the Kingdom of the dynasty of David mayest Thou restore to its place in our days, and build Jerusalem soon.

Blessed art Thou, O Lord, Who buildest Jerusalem.

## (図式 2)

一一五

## Chapter ix

1. We give thanks to Thee our Father for the holy Vine of David.

2. We give thanks to Thee, our Father, for the life and knowledge which thou didst make known to us through Jesus Thy servant.

3. As this broken bread.... so let Thy Church be gathered together from the ends of the earth into Thy Kingdom.

## I (10:2)

We give thanks to Thee, holy Father, for Thy holy name, which Thou didst make to dwell in our hearts, and for the knowledge and faith and immortality which Thou didst make known to us through Jesus Thy servant.

To Thee be the glory for ever.

## III (10:5)

Remember, O Lord, Thy Church to deliver her from all evil, and to perfect her in Thy love, and to gather from the four winds her the hallowed one into Thy Kingdom, which Thou hast prepared for her.

For Thine is the power and the glory for ever.

## Chapter x

1. We give thanks to Thee, holy Father, for Thy holy name.

2. Thou, Lord Almighty.... to us Thou didst graciously give spiritual food and drink, and life eternal through Thy servant.

3. Remember, O Lord, Thy Church.... to gather from the four winds her the hallowed one into Thy Kingdom.

なる。<sup>(17)</sup>

なお、一〇・四以下の構造については、少しく説明を要する。ブリエンニオス版ギリシャ語本文によれば、一〇・六の終りにアーメンが一回あるだけであるが、コプト語本文によれば、一〇・四「汝に栄光永遠にあれ」の後、一〇・五「力と栄光は永遠に汝のものなり」の後、一〇・六 a 「ダビデの神にホザナ」の後にと都合三回のアーメンが加わり、最後の「マラナ・サ、アーメン」と合せて計四回のアーメンが記されている。これは、C・シュミットのよう、テキストの「典礼的改変」と説明することができる。<sup>(18)</sup>

さらにディベリウスは、一〇・四で一応食後の祈りは終り、一〇・五、六は、それ自身まとまった独立の祈りであるとし、リーツマンは、このホザナおよびアーメンは会衆の交唱であると説明している。<sup>(19)</sup>

ここでわれわれにとって重要なのは、ディベリウスが、九、一〇章は聖餐に先き立つ晩餐（愛餐）の祈りであり、一〇・六以下で本来は制定語をもった聖餐の典礼が始まった。しかしその部分はディダケーに記されていないだけであるとしていることである。<sup>(20)</sup> これは本稿の中心問題に対する一つの重要な見解である。もちろん、これは一つの推定であり、ユダヤの祈りとの詳細な比較以外にこれを証明する方法は現在のところ存しない。この推定に対するわれわれの反応については、後に述べる。

これまでの叙述をまとめて言えば、九、一〇章の祈りは、周到に配慮された構想をもって、著者がユダヤ教、それもディアスポラのヘレニズム・ユダヤ教のギリシャ語による祈りをキリスト教化して形成したものである、といえるであろう。

ルのやうな「ユーカリスティア」と称するが、10章の晚餐の祈りのユダヤ的形式について、Audentは、その性格と意義について次のよ<sup>(23)</sup>うな説明をした。あなたね、ユダヤの祈りの伝統には、讃美 Eulogia、感謝 Eucharistia、と呼ばれる祝禱 Exomologesis がある、三つの相互に緊密にあく関連する要素が存在する。つまり、(a) 全体の祈りの導入としての祝禱 benediction proper (Eulogia)、(b) 神の歴史的・具体的なわれ (われは本来驚くべきもの)、つまり奇跡やおんが) mirabilia Dei と贈り物 (カリスマ) に対する回懺 anamnesis および感謝 (Eucharistia) <sup>(24)</sup>、(c) われに忠告する叫び exomologia)・讃美の三つである。<sup>(25)</sup> しかし田嶋はユダヤにおける祈りの伝統は、神の具体的な働きに触発され、それに反応する形でこれに参与するとこう構造を基本にしてくる。歴史的・具体的な神のわれに反応し参与するひとによつて、この神と関わる。私が前稿「出の晚餐の伝承」で用いた「歴史的同一化」という概念の適例をここに見ることができるのである。

ディダケー丸、10章は、この三つの要素をすべて備えており、九・四、一〇・五の祈願は、神のわれと賜物に対する感謝に続く応答の一への表現である。<sup>(26)</sup> しかし、祈りは歴史における神のわれ、つまりかゝる「やあんと」を言葉において受けとめ、言葉によって応答するひとによつて、それを現在の私にかゝる「やあんと」である。祈りは「言葉のやあんと」について、歴史的同一化の機能を果すのである。

このようなユダヤ教の祈りの形式は、同時にラビ文書における一つの文学的ジャンルとなつて、キリスト教にも影響を及ぼしたのである。<sup>(27)</sup> しかし、たゞれば最後の晚餐の制定語伝承にも、同じ形式を見ないのがおかしい。「感謝してこれをわざ」は上述(a)の要素、「われは……である」のハノニアスのいわゆる解釈言辞は上述(c)の要素、「このよつに行なえ」との返し命令は、上述(b)の要素をおののお示している。

ディダケーにおける聖餐の祈り（小林）

以上のべたように、ディダケー九、一〇章に見られる典礼的な晚餐の祈りが、初代教会において、ユダヤの祈りの伝統と形式に従って構成されていることはきわめて興味深いものがある。教会が、キリストによって始まった新しい生命体験を、共同の晚餐すなわち聖餐において典礼的に表現するとき、歴史的にこれ以外の方法はなかつたであろうからである。そして、このユダヤ的祈りの伝統は、後の教会の典礼の歴史の中にも生き続けたのである。

## (三)

九、一〇章の祈りが、聖餐の祈りといえるか否かはともかく、共同の食事のさいの典礼的な祈りであることは間違いない。教会の聖餐の起源とふつういわれる「主の晚餐」(イコリ一一・一〇)あるいは「最後の晚餐」(共観福音書、およびイコリ一一・二三・二六)は、過越伝承に基く、イエスの弟子たちとの最後の晚餐の物語を枠とし、制定語を中心とする伝承であった。しかしディダケーには、この制定語伝承は見られないし、最後の晚餐物語の枠組もない。存在するのは食事の前後の典礼的な祈り、ユダヤ教の形式をキリスト教化した祈りの定式である。

ここにおいて、われわれは本論文の中心問題に入る。つまり、ディダケーの晚餐の祈りに、制定語がないという特徴をどう解釈するか、という問題である。H. Feld<sup>(28)</sup>は、ディダケーの内容に、四つの特徴をあげている。すなわち、① 制定語がないこと、② 終末論的強調があること(九・四、一〇・五等)、③ 一四章で聖餐を *θυσία* 「犠牲」と呼んでいること、④ 教会の一一致が祈願されていること、この四点である。このうち、われわれの見解によれば、①が中心問題である。なぜなら、②以下の三つは、ディダケーの書かれた状況の下で当然理解することができる(②)

と(4)か、あるいはこの中心問題との関連で考察される(③)であろうからである。

すなわち、ディダケー一般とその祈りの伝承についてわれわれが考察したように、紀元一世紀までのユダヤ教の伝統を受けついだユダヤ的キリスト教においては、終末論的強調はその中心的特色であった。従つてこの関連において、イスラエルの後裔としてのキリスト教会の一致が強く願われたのは、自然のことといえる。

いよいよ、中心問題の考察に入る。制定語が存在しないディダケー九、一〇章の食事は、(1) 聖餐ではなく、普通の食事、すなわち愛餐なのか。(2) あるいはやはり一種の聖餐なのか、という議論が今までなされてきた。<sup>(29)</sup> この(2)の可能性を考える場合、(2a) 制定語は本来語られていたのであるが、何らかの理由で（たとえば「秘密の訓練」Arkan-diziplin によって）省略されたのか。あるいは、(2b) リーツマンの聖餐二型起源説のように、制定語のない別の型の聖餐が存在したのか、ということが考えられる。これら二つの解釈の可能性に対し、ディベリウスは第三の可能性を提唱している。<sup>(30)</sup> すなわち、(3) 九、一〇章は聖餐ではないが、一一・六以下で、制定語による聖餐が行なわれた。それはディダケーには記されていないと見る点で、(2a)に近い。ともかく、九、一〇章の食事は、聖餐よりもたれた晚餐（愛餐）であるとするのである。

この三つの可能性の分類はJ・エレミアスに従つたのであるが、(3)は(1)の変形ということもできるであろう。

「あなた方が満腹した後」(一〇・一)の句により、九章と一〇章との間で食事がなされたことは確かである。この点は、新約の最後の晚餐の伝承においても同様である（たとえば「食事の後」ルカ二二・二〇、エコリ一一・二五等）。マルクスセンの伝承史的考察によれば、初代教会が聖餐を祝つたさい、礼典が食事とともに行なわれた段階から、漸次食事から分離する段階への発展があり、エコリ一一・二一、三四にはその移行の契機が見られる。マルコ

ディダケーにおける聖餐の祈り（小林）

一四・一二一やマタイ二六・二六は、さらに両者が完全に分離した段階を示している。エレミアスによれば、(イ) 愛餐の間に聖餐。(ロ) 愛餐→聖餐 (コリ一・三四の指示やマルコ・マタイの実情)、(ハ) 聖餐→愛餐、(ニ) 両者の完全な分離、つまり別の時に両者が行なわれた、という四つの段階に分けることができる。

次にこの関連でまず考察したいのは、ディダケー九・一、三において、新約の最後の晚餐伝承とは逆に、杯の祈りからパンの祈りへの順序をとっている点である。ディベリウスはこれを過越の食事の順序、つまり、過越の小羊・杯・パン・晚餐の杯についての四つの祈りの順序のうち、第二・第三の祈りがここでなされていると解する。つまり、杯からパンへの順序は、実はもとパンの前後に杯の祈りがあり、その何れをとるかによって、順序は異なってくると考えるわけである。<sup>(34)</sup> ディベリウスは、前にも紹介したように、一一・六以下に過越→最後の晚餐伝承による、制定語をもつた聖餐が行なわれたと解釈するから、全体の枠を過越しの典礼の枠で理解することができるのである。

しかし、九、一〇章の伝承史的背景としてあげたユダヤのキドウシユの祈りは、主として安息日や祝祭日の会食の祈りであって、とくに過越の食事のものではない。アミダーの祈りになると、毎日の祈りであるから、なおさらである。またこのディダケーの祈りの中に過越を思わせる文脈や概念は他に見当らないので、ディベリウスの説は必ずしもディダケーにおいては当てはまらない。逆に、この杯→パンの順序を理由として、この食事を過越→最後の晚餐伝承の系列にいれることはできないといえるであろう。

なお、この杯→パンの順序を覆すかのように、九・五においては「誰も……食べ飲むな」 *ηι φαγεῖτε καὶ πίετε* が

という順序で書かれている。しかし、これが厳密に典礼的順序を意識して書かれたかどうかは明らかでない。従って、この杯とパンとの順序だけで、九、「〇章の食事の背景を決定できないと思うのである。

くり返していうが、ディベリウスは、九、一〇章の食事は、そのまま聖餐を指すものでもなく、また直ちに一般的の食事すなわち愛餐でもなくて、聖餐の前の愛餐の食事であるとしている（注21参照）。エレミアスは、このディベリウスの見解が、この問題に関する最終的結論であると断じている。<sup>(35)</sup>

しかし、この関連で、われわれとして問わねばならないことがある。もっとも基本的な問は、「聖餐とは何か」、つまり、聖餐を単なる会食でなく聖餐たらしめるもの、聖餐を構成する基本的要素は何かという問である。これまでの議論をみると、聖餐には制定語が不可欠だという前提がある。後の教会の現実では、そう結論してもよいかもしれない。しかし新約、あるいは二世紀のディダケーの現実において、果してそういうえるであろうか。これを否定している主なものが、リーツマンのエルサレム型とパウロ型との二型起源説である。したがって、われわれの問題は、リーツマン説をどう評価するかという問題につながってくるであろう。

しかしその前に、聖餐と愛餐に関する、前出<sup>(1)</sup>の所説に見られるが、日常の食事すなわち愛餐（アガペー）という前提を問題にしてみたい。果して新約および二世紀の教会において、制定語をもたない食事は、日常の食事即愛餐といえるであろうか。愛餐とは、単なる日常の食事なのだろうか。

「愛餐」（アガペー）という語を会食に用いるもつとも古い例は、新約ユダ一二において複数形で出てくる。また、これと類似の術語として、使徒行伝二・四二で「信徒の交り」（コイノニヤ）、あるいは「パンさき」<sup>(36)</sup>という表現が見られる。これらの共同の食事に共通する特色は、それが「信徒」の交わり、つまり教会的な食事であつたことにある。

ディダケーにおける聖餐の祈り（小林）

もちろん、それは教会堂で行なわれて、家庭でもたれたものでない、という意味ではない。特定の礼拝堂をもたず、しばしば家の教会で食事を共にし、教会生活を行なつていたと思われる初代教会において—それがいつごろまで続いたかは別の問題であるが—、食事がなされた場所の問題はそれほど重要ではない。

しかし、私もすでに指摘したように、ユダヤの伝統において、またこれを受けついだ初代教会において、日常的な食事すべてが感謝と祈りを伴なう典礼的性格をもつっていたと思われる所以で、まず日常的食事と祭儀的食事とを区別することはできないという点を強調しておきたい。したがつて、愛餐<sup>(40)</sup>＝日常の食事といつても、それは典礼的・教会的会食であることを注意したい。そのさい、エコリー一・二一、三四などを、個人的・私的な食事と考えて、今のべた公的・教会的な「愛餐」、「コイノーニヤ」、「パンさき」から区別するというのも、一つの可能性である。しかし、そのような区別は、やはり現代的・世俗的な食事の前提からくるのであって、ユダヤ・初期キリスト教の生活においては、それは当てはまらないのではないか。前にのべた、キドウシユやアミダーの性格からもそう思える。<sup>(41)</sup>

とくにディダケーにおいては、バプテスマを受けたもののみがこの食事にあずかりうると規定されていること（九・五）、さらに一〇・三において、「汝は人々には食物と飲物とを与へ、私たちには靈的な食物と飲物とを与へる」と記されているように、一般の人々と「私たち」キリスト教徒とを区別していること、また「予言者をして祈らしめよ」（一〇・七b）というすすめがなされていること、これらの事実を考えてみても、この会食は教会的、典礼的な性格が強く、單なる日常の食事とはいえないことが分る。これを「アガペー」あるいは「コイノーニヤ」と呼びうるとしても、それは日常の食事とは言えないであろう。仮に、ディベリウスやエレミアスの愛餐即日常の食事という規定を認めるとしても、それは典礼的・教会的な食事であり、現代人が考えるような意味での、世俗的・私的な、満腹の

ためだけの食事ではないという限定を厳密に付した上でのことである。ヨハネ六・二六以下はこの趣旨をもつともよく表現している。

九章の素材と思われるキドウシユは、主として安息日や祝祭日の食事の祈りを指すが、アミダーは週日の祈りを指すことからも、以上の主張は確かめられるであろう。<sup>(42)</sup> ディダケーの食事についての問題は、キドウシユによる安息日や祝祭日の特別な食事なのか、あるいはアミダーによる「ふつうの日」の食事なのか、という区別であろう。九章には、キドウシユ、およびアミダー両方からの引用があるので、その何れとも決し難い。しかし、アミダーは週日だけではなく、安息日や祝祭日にも用いられたが、逆にキドウシユは週日の食事には用いられなかつたと考えられることからすると、このディダケーの食事は、安息日あるいは何らかの祝祭日との関連が強いという推察がなり立つ。

とくに、九、一〇章を一四・一との関連で読むと、これは安息日の食事ということになる。<sup>(43)</sup> もし九、一〇章を一四・一との関連から切り離し、さらに八・一の断食との関係で読めば、これは週日の典礼的食事である可能性が出てくる。もちろん週日に聖餐を守ることも不可能とはいえないが、週日の食事とすると、いわゆるキリスト教会の聖餐と規定するより、愛餐と規定する方がふさわしいと思えるであろう。しかし、八・一と九章との間には主の祈りがあり、テーマの転換が行なわれているから、八・一との直接の関連は薄いといわねばならない。

これまでの考察を要約すると、ディダケー九、一〇章の食事を単なる日常の食事ということは適当でない。「週日の食事」である可能性よりも、安息日か祝祭日との関係を考える可能性の方が強い。とにかく、それは一つの教会的・典礼的食事であることは間違いない。だから、これをわざわざ愛餐即日常の食事と規定することは無理であると思うのである。ここがら「聖餐とは何か」というわれわれの主題にさらに接近してみよう。

ディダケーにおける聖餐の祈り（小林）

## 四

一二四

以上のような観点から、リーツマンの聖餐の起源に関する二つの型の主張を、しばらく取り上げてみよう。(44) これについて、筆者は前にも幾度かふれたことがあるので、只今のわれわれの問題性との関係に限って、考察したいと思う。まず注意すべきことは、この二つの型、すなわちイエスの死後、弟子たちがイエスと生前共にした食卓の交わりを継承したものとしての「コイノニヤ」を中心とするエルサレム型と、ヘレニズム密儀宗教に由来し、パウロによってキリスト教において採用された（とリーツマンが言う）、イエスの死の贖罪的意味づけを伴なうパウロ型とは、彼によれば、原始教会の聖餐の二つの起源であるが、それは二つの類型であると同時に、また前者から後者への歴史的展開を見ることもできると主張している点である。(45) 初代教会の歴史の中で両者はたんに並列したのではなく、接触した。ただ、パウロ型が見られない地域が存在した。それは、パウロが訪ねたことがなく、彼の影響が届いていないエジプトである。そこには、パウロ型と接触しないエルサレム型の典礼が後にまで存在した。それが、リーツマンによれば、ディダケーであり、また後の「セラピオン」(46)である。もとともに、後にのべるようく、パウロ神学の影響が見られないのは、エジプトだけではない。シリヤの少くともある地域もこれに加えることができる。したがつて、これだけでディダケーの著作場所を判断する材料としては、十分ではない。

重要なのは、パウロが始めたとリーツマンが言うところの、「主の晚餐」類型は、キリストの死を記念するものであり、コリントにも見られるように、杯の祝福を「契約の血」として意味づけ、そこにイエスの死の贖罪的な理解を含めるのは、パウロにおいてきわめて特徴的であり、それは共観福音書の最後の晚餐の記事においても同じである。

つまり、イエスの死の贖罪的理解を「犠牲」に結びつけ、これを聖餐の中心的意味づけとしているのは、このパウロ・共観福音書類型の基本的特徴である。そして、犠牲としての「キリストのからだ」と「キリストの血」に、聖餐において陪餐者が「あずかる」(＝コイノニヤである)エコリ一〇・一六というのも、この類型の特徴である。<sup>(47)</sup>

ディダケーには、リーツマンが言うように、このパウロ的特徴は存しないのであろうか。一般的にはそういう印象が強い。そしてわれわれも、結論としてはこれを認めるのであるが、それを確かめるために、まず一四・一の *thetaia* 「犠牲」の概念に注目してみよう。この「犠牲」は、マラキー・一〇以下で予想され、ローマ一二・一で言及された用法と同じく、ここでも「供え物」の意味で使われている。そしてこの点は、イグナチウスその他多くの教父たちの聖餐論にも、同様のことが目立つとフェルトは指摘している。<sup>(48)</sup>

われわれが、前稿「主の晩餐の伝承」でのべたように、<sup>(49)</sup> 旧約から新約および教会史にかけて贖罪思想の内容を、(1) 代理または代表のモティーフ(代贖を含む)、(2) 回復のモティーフ(刑罰・犠牲を含む)、(3) 供え物のモティーフ(宥めを含む) という三つのモティーフに整理すると、この(3)の供え物のモティーフがここでは強く前面に出ている。そしてF・ハーンによれば、旧約と中間時代の歴史において、供え物の内容としての犠牲は、もと動物犠牲による清めと惡靈追放の機能を果したが、捕囚後にそれは、神に対する「供え物」として贖罪的機能を果すようになった。そして中間時代のユダヤ教になって、殉教者の苦難や死、あるいは血が、動物犠牲に代って、贖罪の供え物の役割を果すようになったと解される。<sup>(50)</sup> イエスの死の贖罪論的理解は、歴史的には、この最後のものを受けついだのであるが、ディダケー一四・一で「供え物」という場合、そこにはイエスの死との関連が全然見られない。この事実は、リーツマン説の重要な支えであることは間違いない。もしこの事実を認めつつ、なおりツマン説に反対しようとすれば、

ディダケーにおける聖餐の祈り（小林）

イエスの十字架の死の犠牲的意義について、ディダケーはこれを知りつつ、何らかの理由で省いているか、隠蔽しているという無理な解釈に陥らざるをえないであろう。

## (五)

次にこのような問題を抱きながら、ディダケー九、一〇章の祈りの内容の重要な幾つかの点についての釈義的考察に入ろう。まず、杯を「汝の僕ダビデの聖なるぶどう」(九・二)とする表現には旧約的典拠があり、ダビデを理想とするイスラエル、またその後裔としての教会に与えられる救いの賜物を指している。<sup>(51)</sup> これは後のパンの比喩との関連からも確かめられる。

この杯の祈りの内容に、制定語伝承に見られる「契約の血」とか「イエスの血」といった、イエスの十字架の死とその贖罪論的意義に関する言及が全然見られないことは、前にも指摘したが、注目すべき事実である。それが二世紀後半から三世紀にかけてのアレキサンドリヤのクレメンスになると、杯をイエスの血の比喩とするにいたつている。<sup>(52)</sup> つまり、ディダケーの杯理解と対蹠的であって、最後の晩餐の伝承を受けついでいる。とにかく、ディダケーが、ここでイエスの死の意味に全然ふれていないということは、注目に値する。

次に九・三のパンの祈りに移る。まずこのパンの原語として、ふつう用いられる *ἄρτος* ではなく、*εἰλασμα* が用いられていることに注意したい。そして「セラピオン」のように、後になって再びこれを *ἄρτος* に変えているのも、リーツマン流にいうと、パウロ型伝承による修正と見ることができて興味深い。<sup>(53)</sup> *εἰλασμα* は「さく」 *εἰλω* という動

詞形が示すように、「さかれたパンの断片」、あるいは「食物の残り」という意味をもつていて、<sup>(54)</sup>

新約におけるこの語の用例としては、

五千人の給食の記事（マルコ六・四三、マタイ一四・二〇、ルカ九・一七、ヨハネ六・一二以下）  
四千人の給食の記事（マルコ八・八、一九、マタイ一五・三七等）

がある。この新約の用法は、例外なく給食物語の中で、一二の籠に一杯になったパン屑の残りについての言及である。共観福音書および第一コリントの最後の晚餐伝承では、イエスが最初に感謝してさき、分配したパンは *πόρος* になっている。

この「クラスマ」はディダケーにおいて、生命と知識のシンボルとされているが、ディベリウスはこれをヘレニズム・ユダヤ教の精神化の一例としている。<sup>(55)</sup>

次にこれに続く句、「このクラスマが山の上に散らされて、再び集められたように」（九・四）という表現は、しばしば種をまき (*dessemination*) の方がギリシャ語としてより適當)、収穫を刈りとるという農業的課程の比喩と解されるが、むしろ言語的にも、分配して残りを集めるという給食物語の比喩と解する方がふさわしい。この点をとくに強調するのが Moule である。<sup>(56)</sup>

このような考察は、同じ九・四の「山」*ὄρος* に関してもある。この「山」あるいは「丘」は、従来それが具体的にどこを指すかということと関連して、ディダケーの著作場所の確定に関して論じられてきた。Knopf は、<sup>(57)</sup> このような山が存在する可能性として、シリヤ、パレスチナは考えられるが、エジプトは考えられないとして、エジプト説を斥ける。しかし、それだけで著作場所を確定することはもちろんできない。<sup>(58)</sup>

ディダケーにおける聖餐の祈り（小林）

とくに、先に考察したように、「散らし、集める」という比喩を農業的プロセスの比喩としてでなく、給食物語の比喩として解釈すると、この山も現実的でなく、比喩的な含みが強くなつてくる。さらに「汝の教会が、地の四方から汝の国に集められるように」<sup>(58)</sup>九・四bという内容を考えると、これはイスラエルの後裔としての教会の終末的一致といふ、きわめてユダヤ的色彩の強い祈りということになる。<sup>(59)</sup>山が複数形で書かれているのも、散らされた民の住む各地を暗示するという意味で、比喩的に理解できるであろう。したがつて、この山は、まず第一にイエスが給食に用いた山——これも史実的にではなく、物語の舞台としてであるが——、次に散らされた民が住う場所を示唆しているというべきであろう。

次に、このパンの比喩と関連して、教会の一致が祈り求められているが、それはユダヤ的シオニズムのキリスト教版といつてもよいのである。<sup>(60)</sup>いずれにせよ、終末的色彩を強くもつていて、同じく、ディダケーの終末論的性格をきわめて明瞭に表わしているものに、一〇・七の「マラナ・サ」がある。これはIコリ一六・二二と同じように、初代キリスト教徒におけるもつとも古い終末論的待望の言葉であり、同時にそれは聖餐典礼と深い関係があるとされている。<sup>(61)</sup>この言葉「主よ、来りたまえ」をコプト訳が「主は來りたまえり」と変えていることは、未来的終末論から現在的終末論への移行を示している。<sup>(62)</sup>

ディダケーの聖餐の祈りが、給食物語と密接な関係があることをわれわれは見たので、ここでしばらく、共観福音書の給食物語を考察してみよう。Iersel の研究によると、マタイ・ルカおよびヨハネの並行記事の基礎になるとと思われるマルコ六章（五千人）と同八章（四千人）の二つの給食物語は、もと一つの奇跡物語（その素材としては、エリシヤが人々に食を与えた物語、列王下四・四二～四四が考えられる）の伝承を、ユダヤ・キリスト教団（六章）とヘレ

ニズム教団（八章）とが、別の状況において展開したものと考えられる。したがって六章の方が古いと考えられる。六章においては、飼うもののない羊を憐れむというモティーフ（マルコ六・三四）をもつて物語が枠づけられ、八章では七・二四～三〇の「ツロ・シドンの女」の物語との構造的・内容的連関により、まずイスラエルの餓えたものが満足させられ、次に「遠くからの人」（マルコ八・三b）、すなわち異邦人もイエスによって食を与えるというモティーフによって枠づけられる。このモティーフの相違によって、マルコがこの伝承を二つの物語としている理由が説明される。<sup>(64)</sup>

この物語は、様式史的に、もと奇跡物語であったが、その中に制定語をもつた聖餐伝承が影響を強めてゆく課程が、すでに編集者マルコ以前の段階において見られると、イエルセルは見ていている。そしてマタイ、ルカは、マルコをさりに聖餐伝承によって改変している。<sup>(65)</sup>しかし、この物語と聖餐伝承との関係につき、Boobyer は、この給食物語における、「天を向く」、「感謝する」、「あへ」、「分ける」などの術語が、新約聖書の他の場所での用法との関連で、とくに聖餐を示すものではないことを立証しようとした。イエルセルは、一応その作業を認めつつ、なおこれらの術語全体が、総合的に、しかも特別な関心をもつて用いられていることなどから、やはり聖餐モティーフがこの給食物語に強く働いていることを主張している。<sup>(66)</sup>この方がより説得的であると、われわれも思う。

ディダケーにおいても「生命と知識」九・三、「靈的な食物と飲物」一〇・三が与えられるというモティーフは、マルコの給食物語のモティーフ（とくにマルコ八・三）と共通する。共観福音書においても、最後の晩餐伝承の影響を受けながら、なお基本的には、給食のモティーフで貫かれているところにその特色があり、それがディダケー九、一〇章ときわめて近いのである。このことをつきつめて考えると、共観福音書においては、給食モティーフの中に最後

の晚餐伝承の影響が入ってくるのであるが、初代教会が守った聖餐の礼典には、最後の晚餐伝承の他に、給食伝承のモティーフが働いたものが独立に存在したのではなかろうか、という推論も出てくるのである。

このことが、とくにディダケーにおいて問われてくるようと思う。ディダケーの場合には、最後の晚餐伝承との関連は「*おぐ* εὐλητος」とか「感謝する」 εὐχαριστῶ というような用語に限られるが、これらの用語は、最後の晚餐伝承の背後にいる過越伝承（過越のキドウシユ）と、ディダケーの背後にある一般的キドウシユその他の共通性に基づくのであって、ディダケーがとくに最後の晚餐伝承に影響されているとは言い難い。

## 六

次に、食前のパンの祈りの内容として出てくる「生命と知識」九・三という概念について考えてみたい。食後の祈りの中にも「知と信仰と不死 *ἴθανασία*」一〇・二という形で、類似の表現が神の賜物として語られている。これらの概念の伝承史的起源としては、先にものべたように、キドウシユの祈りその他のユダヤ教文献があげられる。<sup>(67)</sup> 一〇・二の「知と不死」については、先にものべたように、ラビ文書で感謝の祈りの対象としてあげられているトーラーと生命を受けつき、キリスト教化したものと思われる。イグナチウスが聖餐を「不死の妙薬」と呼んだことは有名である。<sup>(68)</sup>

ここで気がつくのは、これらの概念のユダヤ教的背景についてはすでにのべたが、新約では、ヨハネ文書との類似である。ヨハネにおいて「知る」とか「生命」が重要な概念であることは周知のとおりである。<sup>(69)</sup> ただヨハネにおいて

は、「私を知る」(ヨハネ福音書10・14)とか「真理を知る」(同八・111)のように、キリスト論的要素がきわめて強い。「生命」も、ヨハネにおいては、言・真理・道・光などと並んで、キリストを示す概念であるが、同時にそれはキリストと信仰者とをつなぐ役割を果してくる。たとえば「生命をえらせよ」(ヨハネ福音書11・1五、一六、三六、六・三三)、一〇・一八、一一・一五等)あるのは「天からのパンを食べる者はこのまでも生きる」(同六・二七、五〇、五一)等がある。<sup>(70)</sup>つまり、生命や知は、ヨハネにおいては、神から与えられる賜物<sup>Gabe</sup>でありながら、同時にそれを与える方、それもキリスト Geber と深く関わっているという意味で、Gabe 及 Geber<sup>71</sup>とくに Geber としてのキリスト論の強調が見られる。これに対してディダケーにおいては、賜物 Gabe の面が強い。むちろん Gabe は Geber と切り離しては成りたかれないのだが、その Geber はなお神である<sup>(72)</sup>、キリストは表面に出していない。「汝の僕イエスを通して」九・三七<sup>73</sup>のように、キリスト論はなお神の背後にある。

この意味で、ディダケーの神学は、ユダヤ教の影響が強いユダヤ的キリスト教であるといつてよいであろう。聖餐論に限定していえば、私が前稿「主の晚餐の伝承」で指摘した、パウロに代表される人格的共同体的同一化、つまり、聖餐においてキリストと歴餐者、また陪餐者相互がつながれるという信仰が考えられていない神学的状況、あるいは段階であるといえるように思う。

この点ヨハネは、ディダケーと用語において類似しているように見えながら、たとえばその受肉論において、イエスにおけるロゴスの受肉は、同時に信仰者における受肉(1・14)を含意するという意味で、パウロ的な人格的同一化のモティーフを受けついでいるといつてよいであろう。

ディダケーとヨハネとの類似を強調する学者は少なくない<sup>(74)</sup>。そして、それは多く両者の用語の類似を根拠としてい

る。しかし、用語や表現の類似は、ヨハネ以外に類似がないかを十分に検討しなければならない。むしろ、それより重要なのは、両者の内容的、すなわち思想的・神学的関係である。ただ今のべたように、神学類型的に、両者の間に顕著な相違があることを見逃しえないのである。ディダケーにおける「知る」や生命は、むしろユダヤのラビ文学を背景とする概念である。聖餐の祈りにおいて、*εἰναργέω* でなく *εἰναρπτέω* をヨハネとディダケーが用いている点については、この語を第一コリントや共観福音書も用いている点を指摘しなければならない。<sup>(74)</sup> したがって、ディダケーとヨハネとが、とくに近いと言ふことは困難である。

他方、ディダケーとマタイ福音書との類似を主張する学者も、ヨハネとのそれに劣らず古くから存在している。有名な「聖なるものを、犬にやるな」（ディダケー九・五とマタイ七・六）をはじめ、ディダケーの中にマタイから引用したと思われる用語も少なくない。たとえば「我らの父」（D九・二とマタイ六・九）、「地の果」（D九・四とマタイ二四・三一、またルカ一一・三一）等。これは、ディダケーがマタイから直接引用したのか、あるいは両者が共通の資料を用いたのか、検討の必要がある。<sup>(75)</sup> 前にものべたように、ディダケー全体の構造に見られる五分法は、マタイの五つの奇跡や五つの教訓との類似と考えることができる。<sup>(76)</sup> しかし、これもモーセ五書にも見られるヘブル的な特定の数字シムボルに両者が基いていると説明することができるであろう。D一五・三、四是マタイ五・二二と二六から引用されているようであるが、八・二（マタイ六・五、六・九と一三）や九・三は、福音書よりも古い口伝承に依拠しているとの考えを示す人もいるし、またディダケーのQ資料への依拠を説く人もいる。<sup>(77)</sup> その他、ディダケーには、ルカとの類似を指摘することもできる（たとえば「汝の僕イエス」D九・三と行伝四・二七）。ここからも、ディダケーとマタイとの特別な近似、あるいは依存関係を結論することは簡単にはできないのである。

しかし、われわれとして少くとも言えることは、ディダケーがマタイと同じくユダヤ教徒に敵対しつつ（たとえば八・一でユダヤ教徒を偽善者と呼んでいる）、しかもユダヤ教の影響の下に立っている。したがって初期ユダヤ的キリスト教の状況を両者共受けついでいるという、状況の類似性である。ディダケーが晩餐の祈りにおいて、パウロ的ヨハネ的な人格的共同体的な同一化を知らず、もっぱらユダヤ・キリスト教的な段階に立っていること、つまり聖餐論に関するわれわれの規定でいえば、「歴史的同一性」の神学的段階をディダケーが示したこと、このことは、このような状況から当然理解できることである。

ディダケー九、一〇章の晩餐の祈りに制定語、とくに「これは……なり」の解釈言辞が欠けているのは、この関連からして神学的に理解できるであろう。ディダケーの晩餐の歴史的類型（予型）を形づくるのは、先に述べたように、過越——最後の晩餐の伝承ではなく、むしろマナー給食物語の伝承といえるであろうこと、これがディダケーの晩餐の祈りの歴史的神学的性格を決定する重要な手がかりであると思われる。つまり、九、一〇章の祈りを中心とするディダケーのメッセージは、過越——最後の晩餐伝承のように、贖罪論的な意味での解放と救いの福音ではなく、神からのお恵み *Xenia*（一〇・六）の賜物に対する感謝であり、その祈願としては、イスラエルの後裔としての教会の一致（九・四、一〇・五）を対象とする。一〇・五の救いは「悪からの」救い、つまり悪に陥らないようにとの防衛的意味であって、贖罪論的な意味での解放ではない。この句が「愛において、完全にして下さい」という文脈につながることからも、この点は確かめられる。さらに一〇・五全体は祈願であって、感謝の部分ではない。すなわち救いを願うのであって、解放即贖罪としての救いに感謝するのではない点も注目されてよいであろう。

(七)

ディダケーの晩餐が、制定語をもつ最後の晩餐伝承と類型的に異なることは、ここから明らかである。それはこの晩餐が、聖餐と呼ばれようと、愛餐と呼ばれようと、その内容的神学的性格は変わらないのである。

前にわれわれは、九、一〇章に制定語がないことの解釈として、この晩餐は、(1) 愛餐であるか、(2) やはり聖餐であるか、あるいは(3) ディベリウスが主張するように、聖餐の前の愛餐か、という三つの可能性を見た。そして、その後の論述において、まず新約で愛餐と呼ばれるものも、単に普通の食事ではなく、普通の日、あるいは安息日や祝祭日にもたれた典礼的会食であることを明らかにした。また、従来の議論の前提には、「聖餐」とは、制定語伝承、つまり過越—最後の晩餐伝承に立つものという理解があることを指摘した。しかも、ディダケーの晩餐は、この過越—最後の晩餐の伝承でなく、むしろマナー給食伝承ともいうべき伝承に、歴史的にも神学的にも基いていることを見たのである。ディベリウスの主張に、われわれが消極的理由は、このわれわれの議論の展開から理解されるであろう。

つまり、ディダケー著者は、九、一〇章の祈りにおいても、また全体として、過越—最後の晩餐伝承の示す神学的内容に関心を示していないのである。著者の示している関心は、むしろマナー給食伝承である。したがって、この晩餐を、愛餐であって聖餐でないと断定するのは、原始教会の聖餐を一つの伝承にのみ限定する前提からきている。このような前提是、後の教会史においては妥当かもしれない。それは、リーツマンのいわゆる複数の典礼伝承<sup>(81)</sup>（たとえば、四世紀までに存在したシリヤ、エジプト、ローマ、ゴールの四類型）は、教会史の中で混合して、最後の晩餐伝

承をもたない典礼は、東西両教会の伝統にも見られないからである。

しかし、新約が示す初代教会においてはどうであろうか。一見すると、最後の晚餐伝承に基かない典礼的会食が、原始教会で行なわれていたことを積極的に示すものは、いわゆる「愛餐」以外には見あたらない。しかし、このいわゆる愛餐の系列も、教会における典礼的会食として、一種の聖餐だというべきではなかろうか。これが、リーツマンの主張の基本であり、ディダケーの検討から、筆者も現在これに同意せざるをえないと感じている。この観点から、別にあらためて新約聖書を検討してみたいと思っている。

筆者も、従来リーツマン説に対し消極的であった。しかしディダkeeの検討をとおして、少くともリーツマンのもつ真理性の契機を否定しえないとと思うにいたつたのである。もちろん、彼のいわゆるエルサレム型をどこまで新約において跡づけることができるか。またパウロ型というものの歴史的背景と、両タイプの関係、さらに二つの型について原始キリスト教会および教父時代の歴史を完全に説明しうるか。このような疑問は残る。しかし、少くとも、制定語伝承、とくに「これは……なり」という解釈言辞をもつ過越——最後の晚餐伝承だけが、初代教会の典礼的会食の起源とはいえない。また、最後の晚餐伝承によらない典礼的会食を愛餐という概念で、聖餐から区別し排除することではすまないとと思うのである。

このことは、初代教会史の神学的再検討にもつながるように思われる。初代教会のケリュグマが、いわゆるパウロやマルコ、あるいはヨハネのもの、十字架と復活のケリュグマを中心とすることは確かであるが、なおその傍流として、J・M・ロビンソンやケスターが強調するように、複数のケリュグマタが存在したことも否定しえないのである。のことと、聖餐の起源とは、歴史的問題としては、深い関連をもつのではないか。その意味で、原始教会の福音の理

ディダケーにおける聖餐の祈り（小林）

解に、ケスターのいわゆる「グノーマイ・ディアフォロイ」<sup>(83)</sup>を前提にしなければならないように、初代教会が守つて

いた聖餐、すなわち典礼的会食にも、複数の神学的背景があつたといつてよいのではなかろうか。

これは、クルマンやハーンのように、聖餐の歴史的起源として、最後の晚餐以外に、イエスの生前あるいは復活後の弟子たちとの会食などを、その起源に加えるという歴史的仮説とは異つた神学的觀点に関する問題である。たとえば、行伝二・四二の「信徒の交わり」や「パンさき」あるいはユダ書の「愛餐」が暗示する典礼的会食が、初代教会の教会生活で何らかの意味をもつたことは、すでに認められている。しかし、これらを初代教会の「聖餐」から区別し、排除するのではなく、その一つの類型として包含し認めるべきではないか。<sup>(84)</sup>これがリーツマンの主張の根本的意義であり、これをわれわれも認めざるをえないものである。

ディダケー九、一〇章の晩餐が、マナー給食物語の伝承に立つてることを、われわれは推定した。そしてその背景として、旧約いろいろの終末待望の強いユダヤ・キリスト教の伝統を見た。そしてこれをパウロやマルコの神学的伝承から独立した形において見たのである。ケスターは、西シリヤを中心とする、ペテローマタイという福音理解の歴史的系譜を、エーゲ海周辺を中心とするパウロ的系譜や、東シリヤを中心とするトマスの系譜と並べて、初代教会における三つの神学的系譜を想定している。<sup>(85)</sup>もしこのケスターの系譜に従うならば、ディダケーは、ペテローマタイの系譜に近いといえるのではないか。ここからすると、ディダケーの著作あるいは編集の場として、確定的ではもちろんないが、およその地理的地盤として、シリヤ、とくに西シリヤを推定することも可能なのではないか。<sup>(86)</sup>



心の構造は祝福・讃美の祈りが「」、祈願を含む祝禱が「」、

感謝の祈りが「」などである。 Middleton, ibid.

<sup>13</sup> ベルロリヤ・タルマーの Birkath-Ha-Mazon (Berakoth 4:3, 4) は、田舎地主の・10世紀頃。 Middleton,

ibid.

M. Dibelius, *Die Mahlgebet der Didache*, ZNW 37,

S. 37f が、ハダケー10・11世紀 Berakoth 6:8 とある

Birkath-Hassan など、Birkath-Haarez など Birkath-Ha-Mazon などとする教義がある。

<sup>14</sup> Dibelius, ibid., S. 32f, 34 細註。

<sup>15</sup> 「靈盆の供物」10・11世紀は、ハガニ 10・11世紀に類似の表現があるが、ハダケーなど、日本の長米くらべマ・ハダヤ教の10世紀。 Dibelius, ibid., S. 38.

<sup>16</sup> H. J. Gibbins, *The Problem of the Liturgical Section of the Didache*, JTS, 1935, p. 383f. 細註。

<sup>17</sup> Birkath-Haarez は、後の後、「十戒」の規定など、福音書中の感謝は10世紀。 Dibelius, ibid., S. 37.

Birkath-Ha-Mazon は、少しだけが古い「十戒・禁經・ユーハー・生命・食物」など10世紀。日本のハガニ・ハダケーなどは土地に対する感謝が欠けてるのは興味深い。感謝してアスピラのハダヤ人、しかしハダヤ戦争後の現実にねじりば

彼らは十種を奪われた」、またキリスト教徒にしては「神が心の内に住む」10・11世紀より、土地を觀念化し、おもなせ丸・圓・10・11世紀教會のための祈りは、変形したのではなく聖體がされた。

<sup>17</sup> Middleton, op. cit. p. 264f.

<sup>18</sup> C. Schmidt, op. cit. S. 93.

Dibelius, op. cit. S. 39.

<sup>19</sup> Lietzmann, op. cit. S. 237.

<sup>20</sup> Dibelius, op. cit. S. 40. J. P. Audet, *Literary Forms and Contents of a Normal eucharist in the First Century*, Studia Evangelica (TU 73), 1959, Berlin, p.

<sup>21</sup> 657. エマヌエル博士 Audet は、「10世紀の感謝は minor Eucharist」である。 C. Schmidt, op. cit. S. 94 が、10・11世紀のハガニ・ハダケーなど、C. Schmidt, op. cit. S. 94 によると、注意を警戒して10世紀にはまだ Apostolic Constitution がハガニ・ハダヤの既存するものとされるが、その後の教會の典籍などでは何處か記載してある。

<sup>22</sup> Audet, ibid., p. 643.

<sup>23</sup> εὐχαριστία が、ある種の καρος (恵み) と表すのを意味する。神の身体を総称する (ハタヒー・11世紀)、πεντηκοース・生命・食物など10世紀。日本のハガニ・ハダケーなどは土地に対する感謝が欠けてるのは興味深い。感謝して returned offering の意味である。その他の「」圆・1

- 6 θορια は、ひれい圓の並列のものであつて、本文のこの點に異なり。
- たゞ、10・次の κάρος は、コポート語では κόρος、ハスカ語では κόρη、おおむねそれをキリスト教的改変と考へる。Dibelius, op. cit. S. 39. はコポート語の読み方を正しうるところが、やややねば上段の釋由で、これに反対する。
- 24 cf. Audet, op. cit. p. 646f.
- 25 たゞボゼー 摘稿「主の晩餐の詮義」(神学研究第110回味) 178頁参照。
- 26 Audet, op. cit. S. 659, 662. やくのし祈願は注23 やくのしの本文のぐた意味での感謝の様式に陸属する(ヨハネ四・六、ロコサハ四・11参照)。後のキリスト教の典礼の際などやこいだ、これが epiclesis ハント最大し、神のわざを省略したと考へられるかもしだら。やかひんの可能性は、筆者が、Feld を敷衍して作り上げた一つの推定にすぎない。筆者もこゝが、結論的には、制定語がこのティダケの食事における聖餐の禮であるが、こゝで省略されたといふ説に、賛成はしない。
- mirabilia Dei くの anamnesis やくの想ひあらゆつたる。アドレッサヨニクの作と題おなじに申記せしもの γ ἀποστολική παράδοσις に心の糸しが見ひだる。
- 27 Audet, ibid., p. 645.
- 28 Feld, op. cit. S. 78~80.
- 29 ハス、田辺訳「イエスの聖餐のいふば」(新訳)一九七四年、一八一頁以下。一八七頁注(11)、(12) 参照。じこハス、これを愛餐の祈りとするものか、これを聖餐の祈りとする学者の名前を列挙してみる。
- ティダケーによる聖餐の祈り(小林)
- 30 「秘儀論議」は、III世紀以前はキリスト教會には存在しなかつたとして、しかるに反対する者もある。摘稿「生命的パンと副體」(「神学研究」第17回) 109頁、注22、23 参照。あるこだ Feld, op. cit. S. 79 によれば、制定語を唱えたのは子神都の仕務であつた。しかも、トーダケーによることは子神都の儀子神の識別にあわめて敏感であった(たゞえば一一・五、六、八、九、10) ので、そのためこの部分を省略したと考へられるかもしだら。やかひんの可能性は、筆者が、Feld を敷衍して作り上げた一つの推定にすぎない。筆者もこゝが、結論的には、制定語がこのティダケの食事における聖餐の禮であるが、こゝで省略されたといふ説に、賛成はしない。
- 31 注21 参照。
- 32 摘稿「主の晩餐の詮義」179頁以下参照。cf. W. Marxsen, Das Abendmahl als christologisches Problem 1963.
- 33 ハス、前掲書、179、180頁。
- 34 Dibelius, op. cit. S. 34. たゞルカ111・17~19の短字本も同じく、聖餐の典礼やおなづサハ・ベッガターのうち、どの杯を指すかによって解釈である。エコラハト10・16における杯→パンの順序についてば、摘稿「主の晩餐の伝承」191頁参照。
- 35 ハス、前掲書、181頁以下参照。

- 36 本文前出一一九頁参照。
- 37 ユダ書一一〇「トガペー」の由来を説明して、「飯  
〔ア〕 συνενοχέομας の原意は「十分に食事を<sup>アシテル</sup>」、「<sup>ア</sup>  
レナム」ルツヘンベルド、Liddell and Scott, *Greek-English  
Lexicon, ad. loc.* 満腹の食事を意味してゐる。しかし「  
れや矣か」、「皿中の腹をしめか」ルツヘン文脈からして、こ  
れが教会的な余食でないことは間違へない。
- 38 「ハイマーイヤ」の因縁について、援助・奉仕・施しともい  
て生起する「交わり」とか「献狀」など、ハラハラス（前掲  
書一八四頁）が、それを食卓の交わり（即「愛餐」）みなだし  
てゐる。荒井訳「使徒行伝二二」（一九七七年、新教出版社）  
一八八頁注12 もこれに賛成してゐる。
- 39 リーシャンダ、ノの「<sup>ア</sup>ハヤホ」や教會の聖餐の一一〇の聖  
源に關連して、ペウロ書に表かれたハサンム型の原型について、  
毎日の食事を導入する儀式<sup>ハサヒ</sup>に終りみだしてゐる。Lietz-  
mann, op. cit. S. 253. 荒井、前掲書、一八八頁以下、注13、  
14、15、参考。
- 40 摘稿「『聖餐』の成立について」（『副輔教會』一九六九  
年一〇四号）一一〇頁。
- 41 荒井、注11、12、参考。
- 42 Encyclopedia Judaica, Jerusalem, 1973, vol. 2, p. 836 ff.  
(Amidah), Vol. 10, p. 974 ff (Kiddush).
- 43 一回・一一〇「<sup>ア</sup>ハヤホ」 κλιστε ἄρτον せ[ト]ク[リ]・回[リ]ハ  
回[リ]相撲ド[リ]。ハラハ ἄρτον せ[ト]ク[リ]、九・一一〇 κλισμα  
を用ひてこなさ（後出注54参考）じよば、ノの一回章の儀式  
が、共観福音書やエゴニ一回章の逾越—最後の晚餐の伝承に  
近づくゆゑに、が、おもこは行進一一・回[リ]ハの類比を考へる  
べ、されば別の伝承——リーシャンダの「おまえ」「愛餐」の伝  
承——と區別するべくもあら。注38参考。
- 44 Lietzmann, op. cit. S. 249～255.
- 45 ibid., S. 252f.
- 46 ibid., S. 254.
- 47 ibid., S. 252.
- 48 Feld, op. cit. S. 79. ノの他。
- 49 摘稿「主の晩餐の因縁」一八七頁。
- 50 50 49 48 47 46 45 44  
回稿回頁。注34参考。Fr. Hahn, Die *attestamentliche  
Motive in der urchristliche Abendmahlsüberlieferung*,  
Ev. Theol. (1967), S. 359f.
- 51 ハラハハ・ト、ハヤキハ・ト、ト～ハ、ト～ト、ト～ト  
ハラハヤ・ト、ト、ハヤキハ・ト、ト、ト～ト、ト～ト、ト～ト。  
Gibbins, op. cit. p. 375 ff, Dibelius, S. 34 参照。ト～ト  
ト～トは、ト・トセキラベト教徒による晩餐の名である。  
ヨハネ福音書のハマハの晩餐はたゞハマハ。
- 52 Lietzmann, op. cit. S. 233, Ann. 10, Gibbins, p. 377

参照。

- 53 Gibbs, ibid. p. 377~386, Vokes, op. cit. p. 430.
- 54 J. H. Thayer, *A Greek-English Lexicon of the N. T.* 1897, p. 347.
- 55 Dibelius, op. cit. S. 35. ハのナ・イの教派の田縄五種類  
アルトロサ、ヘキヤハル・ハ、ハキサハス 11・17、118.  
11H、11I・11J、11K・11L、11M、11N、11O、11P、ヤカ  
ニキ11・10211・"カ図・11188。C. E. D. Moule,  
*A Note on Didache 9:4*, JTS 6 (1955), p. 240 参照。
- 56 Moule, ibid., p. 241 並び Gibbs, op. cit. p. 379 並  
シナベドウ。農業の収穫を意味する「集めれ」アルトロサ  
とせ συνάγω と διασκορπίζω が互逆で、ヨハネ 11・17の  
11H、11I・11J、11K・11L、11M、11N、11O、11P、ヤカ  
ニキ11・10211・"カ図・11188。C. E. D. Moule,  
*A Note on Didache 9:4*, JTS 6 (1955), p. 240 参照。
- 57 R. Knopf, *Apostolische Väter* (Handbuch zum N.T.), ad. loc.
- 58 古代ヨーロッパの農業、そのトマタケーの典礼の形式  
が、ヒマツトのヤハラクハの典礼と類似するから、トマ  
タケーの耕作の場所やヒマツトのもの、この典礼がヒジ  
ポートだから限定されるから確証がなれども限ら、それだ  
かビサ十数箇たら。cf. Lietzmann, S. 238.
- 59 ハのナのハダヤ岳本ドモ「トマタケーの核」の典拠と  
しにせ、イチャリト・1111(ハの起因 11・1111・118・111  
参照) ガモド cf. Middleton, op. cit. p. 262.
- 60 ハ・ダニカ (op. cit. S. 36) せ、九・臣ムム「トマタ  
ー」の118の祈願の「ハの第 10ムの闘争で解脱し」の歴承  
史的プロセスを、もじゆのハダヤ教にねじて「散るわた  
此が、わらの土地に集められ」→「ハ・ダ・ム・ハダヤ教  
にねじて「……あなたに集められ」と、→「ハ・ダ・ム・ハ  
キリスト教にねじては「教会があなたのみ國に集められ」  
トマタケードモ「田の詠讃の歴承」1110頃、1114 参照。 cf. G.  
Bornkam, *Herremahl und Kirche bei Paulus*, Studien  
zur Antike und Urchristentum, Ges. Aufs. II, 1963, S.  
168.
- 61 黒糖「田の詠讃の歴承」1110頃、1114 参照。 cf. G.  
Bornkam, *Herremahl und Kirche bei Paulus*, Studien  
zur Antike und Urchristentum, Ges. Aufs. II, 1963, S.  
168.
- 62 cf. C. Schmidt, op. cit. S. 97 f.
- たお、110・110のナニハ・語義「田の處の xápos と米  
のナニハ」や、ヒマツト語義「田の處の xápos と米  
のナニハ」(1110 参照)。xápos と1110ナニハ・111  
11・1111・1111 参照。また「タマトの神」とナニハ」や  
「タマトの神にナニハ」も1110 参照。ハのヒマツト語義の  
表現をナニハ・1110 参照。
- 63 B. van Iersel, *Die wunderbare Speisung und das*  
トマタケードモ「田の詠讃の歴承」(本文)

*Abendmahl in der synoptischen Tradition*, Novum Testamentum, 1964, S. 167~194.

ルの聖書 G. H. Boobyer, *The Eucharistic Interpretation of the Miracles of the Loaves in St. Mk's Gospel*, JTS, N. S. 3, 1952, p. 167~171. の歴史があるが、こればイヤハヤの伝承ともいふて、衆生に超克されたわれわれは見ていらぬ。

たゞ云々 Iersel, op. cit. S. 189. もの他。

だくれば、マタイの「夕方になつて」(四・一)と云う表現、ルカの「一一弟子」(九・一一)の表現をあげるところがである。後者においては、聖餐の典礼における教職制の役割が考へられてゐる。Iersel, op. cit. S. 177~179, 172, 191 参照。

たゞ、三ヶ月大章にてこゝには拙稿「生命のパンと聖餐」(釋學研究第一七号)101頁~118頁参照。なお、ディダケーの用語の参考として、新約の給食物語および最後の晩餐における「感謝する」のギリシャ語には *εὐχαριστέω* と *εὐλογέω* の二つが用ひられてゐる。これや图标あるむ、下図のやうだな。

cf. Iersel, ibid. S. 168f., Boobyer, op. cit. p. 167ff.

前出、本文一一三頁および注11, 12, 13参照。生命と知を与える天からのパン、あなたがアナヒのこゝだ、出エジプト

	ευχ.	εὐλ.
最後の晩餐 パン	Paul, Lc	Mc, Mt.
	Mc, Mt.	
給食 物語	Jo 6 Mc 8 <sub>6b</sub>	Mc 6 → Mc 8 <sub>7</sub>
		*
	ディダケー	

\*この伝承史的プロセスは、イエルセルによること。

Constitution  
七・三三以下に  
もテイダケーと  
同じ表現が見ら

れるが、これは後者の伝承史的継承であつて考へられ。cf.  
Dibelius, op. cit. S. 35.

たゞ、給食物語の四編典據へつて、イエルセルがH-I-G・  
I-G-I-HのHリシヤの物語を上げてゐるが (Iersel, op.  
cit. S. 183), ふつて食を与へて「彼らは食べて残した」(H  
ト団・団団) ふつて食と注目してゐるが、しかし、  
HのHリシヤ物語も、基本的モティーフとしては、出エジプ  
トのマナ物語と等しい。したがつて、われわれはこれを一般  
的にマナー給食物語の伝承と呼んで、やしつかえあるが、  
拙稿「生命のパンと聖餐」一二八頁、注62参照。

68 cf. Feld, op. cit. S. 80. 摘稿「主の聖餐の歴史」111

貢参照。

69 m. ベネ福音書における、Coin が19回、Coin ai'mon が

111回出現している（摘稿「m.ベネによる福音書その他」、聖書講座第三卷、III-15頁）。また γνώσκω がm.ベネ福音書に14回、m.ベネ福音書簡に116回（ペウロとII回）。名詞形 γνώσης がペウロは111回、m.ベネには全然出現しない。

cf. R. Morgensthaler, *Statistik des N. T. Wortschatzes*, Zürich, 1958, ad. loc. たゞ、m.ベネ文書より、ダケーとの關係を考へたる所だ。グーニンス主義との關係を詳細に検討する必要があるが、本稿では、やむを得ず立ちらむなかつた。

70 抽稿「聖書講座」III、III-85頁以下、III-15頁以下参照。  
71 70 ティダケーにおける神的關係としての「神」10回、「主」110回（このうち回は全部ない）がある。イハクとキリストが、タマトル當時も少しつては、用ひられてゐた。cf. Gibbins, op. cit. p. 381.

72 抽稿「主の晩餐の歴史」1-81頁その他参照。私は、ここではなお「聖餐」を最後の晩餐、即ち「主の晩餐」の外では考へる所がないが、やがてなかつた。しかし、抽稿「生命のパンと聖餐」1-15頁、注21では、本稿と同じ考え方のところ。  
「主の晩餐」の論文で、私は、主の晩餐の歴史を、歴史的同一性→人格的共同体的同一性→客体的物質的同一性→徳性同一性→

ティダケーにおける聖餐の祈り（小林）

伝承史在発達段階において考えた。ティダケーは、このいわゆる第一段階に属してゐる者である。

「アーダケー」10・11。「神の知りよひ、われわれの心の中に住む」という表現は、ある意味で人格的同一化を示してゐるが、それはなお神の名であつて、ヨハネ福音書の「神で生なまし」という意味で、やはりペウロやm.ベネとは異なる。

73 J. A. Robinson の如くたゞ「ムスリムアーダケーは、あむトロノゴド Middleton, op. cit. p. 262. たゞ、Moule, op., cit. p. 241 f. 細略。m.ベネアーダケーの距離の概念出立のころが、前述 εὐχαριστέω (姑母の因素祭) のほかに、διεστρατείουν と συνήκθησαν (十七・四七とm.ベネ1-1・五1-1)、D. 10. 16 μετὰ δὲ τὸ εἰπηροθῆναι とm.ベネ六・1-1 ἐνεμπλοθῆσαν (共闘福音書では ἐκφρασθῆσαν となつてゐる)、συνάγεται D九・四三とm.ベネ1-1・五1-1、D九・1とm.ベネ1-1・五1-1とm.ベネ六・1-1・五1-1、「歸なる人々」D. 10. 11とm.ベネ1-7・1-1、「愛する」と「歸る」D. 10. 11とm.ベネ1-1・八

74 75 注65の図表参照。  
したが、ティダケーとタマトルの共通の資料から取られた説明である。Ed. Schweitzer, *The Gospel according to Matthew* (Z.T.D.の脚註) ad. loc. p. 170.

Strack-Billerbeck, *Kommentar zum N. T. Matthäus*, S.

447 セ Bekh | H a' Temura K・田、 | ||〇¤' ||〇¤

やめむしに。

Middleton, op. cit p. 260.

76 77 cf. Vokes, op. cit. p. 430f. なお、ケスターはD・H・J・M・ロビンソン、H・ケスター、加山訳「初期キリスト教の思想的軌跡」(新教出版社、一九七五年)一一五頁以下。

拙稿「主の晩餐」一八一頁以下参照。

78 79 九・二「ダビデのぶどう」は救を意味するが、それは必ずしも解放の意味においてではない。九・三「知と生命」、一〇・一「名・知・信・不死」等においても、解放としての救を表現してはいない。この解放のモティーフは、私が贖罪論の重要なモティーフと考える「回復」のそれと密接に関わる(拙稿「主の晩餐」一八九頁)。イエスの十字架の死の贖罪論的解釈は「あなたがたのため」というヒュペル句が示すように、最後の晩餐伝承には顕著に見られるのであるが、ディダケーにはそれが見られない。

80 81 *χρόν* (D・H・J・M・ロビンソン) をコプト語本文が *κύριος* と読んでいるが、今までのべたキリスト論との関係から、あるいはただ今の文脈からも、ギリシャ語ブリエンニオス版の方が適切であると思われる(前出注23参照)。

Lietzmann, op. cit. S. 256~263.

82 83 かねて罪のゆゑの機能を果す制定語やむいんとは、東

西正教の典礼において相違はない。たゞれば由木康「礼拝學概論」(新教出版社、一九六一年)一一〇頁、一二四頁その他参照。

83 グノーマイ・ディアフォロイ「異なる見解」はもとユダヤ人の七つの数理的分派に用いたヘゲシッポスの言葉を、教父たちがキリスト教異端を指すのに借りたものであるが、ケスターはもっぱら初代教会の神学的諸伝承を指すのに用いている。(前掲書一一六頁)。なお、同書一七四頁以下参照。

84 拙稿「『聖餐』の成立について」(『聖書と教会』一九六九年一〇月号)三頁参照。

85 86 この論文の表題として「ディダケーにおける聖餐の祈り」として「晩餐の祈り」としたのは、このように、筆者の結論を先き取りして示しているのである。もともと、本稿の歴史的問題を、直ちに現在の教会の実践的問題に短絡的に結合して、今日の教会の聖餐式にも制定語が不需要である、というように主張することは、厳に戒めねばならないであろう。ケスター、前掲書一八三~一八六頁参照。

87 88 もちろん、初代教会の神学的系譜の研究には、グノーシス文書や死海文書との関連など、より広範囲にわたって緻密な検討を必要とすることは論を待たないであろう。ディダケーの著作地をその神学的背景との関連で推察することは、多くの人によって試みられてきた。そしてこれを東シリヤに帰する人もゐる。cf. A. Adam, ZNW, 1956, S. 267.